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Один из самых популярных экспонатов Музея авиации Севера –
макет лётного поля аэропорта Архангельск с лайнерами 
и служебной техникой. Автор этих работ напрямую не связан 
ни с авиацией, ни с аэропортом. Семён КИСЛЯКОВ – инженер 
Севмаша, созданием моделей самолётов увлекается с восьми лет.

Для души и… музея авиации
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ПРЕДПРИЯТИЮ ТРЕБУЮТСЯ:
– Инженер- технолог 

по судоремонту – з.пл. 100 т. р. 
(требование – техн. образование, 
желательно в судоремонте, 
судостроении или иметь опыт 
работы);

– Заместитель директора 
по производству – з.пл. 120 т. р.
Доставка служебным транспортом 

к месту работы и обратно
+7 (921) 084 68 27 (с 9.00 до 16.00)

Отправляйте резюме
на kadry@shipyard29.ru

Реклама
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На днях делегация Правительства Архангельской 
области во главе с губернатором Александром 
ЦЫБУЛЬСКИМ работала на Соловецких островах. 
И одним из ключевых объектов внимания стала новая 
участковая больница, которую должны были сдать 
ещё к концу декабря 2022 года. Этот контракт между 
Главным управлением капитального строительства 
и ООО «Белый дом» был как-то тихо расторгнут 
в сентябре 2023-го. Сейчас стороны заняты 
судебными разбирательствами.

На Соловках постоянно жи-
вут 860 человек, а в летний пе-
риод острова ежегодно посеща-
ют до 70 тысяч туристов и палом-
ников. Здание, где сейчас оказы-
вается медицинская помощь, –
1939 года постройки (это бывший 
военный госпиталь) и уже не под-
лежит реконструкции. Появление 
современной больницы на архи-
пелаге – вопрос социально значи-
мый. Неудивительно, что он обсуж-
дался на уровне Совета Федера-
ции и Госдумы РФ.

Почему объект «вдруг» стал 
проблемным?

ИСТОРИЯ КОНТРАКТА
Торги на строительство но-

вого здания участковой больни-
цы на Соловках прошли в ноябре 
2020 года. Контракт на сумму около 
600 млн рублей был заключён ГУК-
Сом с ООО «Белый дом». По проек-
ту это должна быть больница на 40 
посещений в смену со стациона-
ром на 10 коек. В корпусе, помимо 
стационара, планируется разме-
стить поликлинику, палату интен-
сивной терапии и пищеблок.

В декабре 2021 года цена 
контракта через дополнитель-
ное соглашение была увеличе-
на до 638 млн рублей. И вроде бы 
ни у кого претензий не возникло.

А в ноябре 2022 года ГУКС на-
правил «Белому дому» скоррек-
тированную проектную и рабо-
чую документацию, получившую 
положительное заключение госэк-
спертизы. Эти поправки подразу-
мевали дозакупку довольно боль-
шого количества оборудования, 
изменение диаметров трубопро-
водов и видов применяемых труб, 
точки врезки в сеть водопровода, 
трассы бытовой канализации и т.д. 
Всё это, как впоследствии объяс-
нит подрядчик, существенно удо-
рожало исполнение контракта. 
Кроме того, было непонятно, что 
делать с уже завезёнными по «ста-
рому» проекту материалами и вы-
полненными, но не принятыми за-
казчиком работами.

Стало ясно, что в установлен-
ные контрактом временные рам-
ки «Белый дом» не уложится. Как 
следует из открытых материалов 
арбитражного суда, техническая 
готовность объекта на тот момент 
составляла 55%. Спустя пару не-

дель, также по взаимному согла-
сию сторон, срок сдачи больни-
цы был продлён – до 22 августа 
2023 года. К слову, сейчас это до-
полнительное соглашение успеш-
но оспаривает прокуратура.

Однако в итоге продление сро-
ков не помогло. Локальных смет-
ных расчётов по новому проекту 
ГУКС «Белому дому» не предоста-
вил. Подрядчик расценил это как 
отсутствие сметной документа-
ции и сначала в феврале, а потом 
ещё раз в мае 2023 года объявил 
о приостановке работ. ГУКС отпра-
вил «Белому дому» в общей слож-
ности с десяток писем, в которых 
требовал вернуться к строитель-
ству и завершить его в срок, одна-
ко действия они не возымели. По-
следнее такое письмо датировано 
6 сентября, а 8 сентября заказчик 
сообщил об одностороннем отка-
зе от исполнения контракта.

«НЕПРАВИЛЬНЫЙ» КИРПИЧ
Свою роль сыграло не толь-

ко значительное изменение про-
екта. Одновременно, с января 
по июль 2023 года, между заказ-
чиком и подрядчиком шла бур-
ная переписка по поводу «непра-
вильного» кирпича в стенах боль-
ницы. О том, что он неправиль-
ный, то есть не соответствует 
качественно- техническим харак-
теристикам, установленным усло-
виями контракта, заказчик узнал 
от прокуратуры Архангельской об-
ласти. Исследование было прове-
дено на базе испытательной лабо-
ратории грунтов и строительных 
материалов САФУ. Образцы кера-
мического кирпича не выдержали 
минимальных показателей моро-
зостойкости, а также имели види-
мые повреждения и разрушения.

«Белый дом», получив от ГУКСа 
эту информацию, заявил, что 
до решения «кирпичного» вопроса 
дальнейшие работы на уже смон-
тированных стенах смысла не име-
ют. И заказчик, и подрядчик про-
вели свои независимые экспер-
тизы и, руководствуясь ими, воо-
ружились противоположными за-
ключениями. «Белый дом» – о том, 
что кирпич надлежащего качества. 
А ГУКС – о том, что стены требуют 
дополнительного утепления. Под-
рядчику предписывалось приве-
сти конструкции стен в «работо-

способное состояние» и устранить 
все остальные недостатки. Чем это 
закончилось – мы уже знаем.

История с кирпичами подроб-
но изложена в открытых материа-
лах Управления федеральной ан-
тимонопольной службы по Архан-
гельской области. ГУКС обратился 
в УФАС с просьбой включить «Бе-
лый дом» в реестр недобросовест-
ных поставщиков.

Кстати, в этом заказчику отка-
зали. Включение в реестр недо-
бросовестных поставщиков, как 
известно, может иметь серьёз-
ные последствия для компании, 
в частности ограничить возмож-
ности её участия в госзакупках. 
Поэтому, как указывает УФАС, та-
кая мера применяется к подряд-
чику только тогда, когда он дей-
ствительно уклонялся от испол-
нения контракта, умышленно пре-
небрегал обязательствами, не от-
вечал на письма – то есть всяче-
ски «съезжал с темы». «Белый дом» 
в таком поведении в случае с боль-
ницей на Соловках, по оценкам ан-
тимонопольного ведомства, не за-
мечен.

Подрядчик даже предлагал 
ГУКСу отозвать отказ от исполне-
ния контракта, составил план до-
стройки больницы, чтобы решить 
проблему с наименьшими потеря-
ми бюджетных денег. Но заказчика 
этот план не устроил.

СУДЫ И НОВЫЙ ПОДРЯДЧИК
На момент расторжения кон-

тракта в строительство больни-
цы было вложено 500,6 млн руб-
лей, выполненные «Белым домом» 
работы оценивались в 392,7 млн. 

Соответственно, не отработанный 
подрядчиком аванс составлял око-
ло 107 млн.

Сейчас Арбитражным судом 
Архангельской области рассма-
тривается несколько дел ГУКСа 
против «Белого дома». Бывший 
подрядчик, в частности, пытал-
ся на время судебных разбира-
тельств добиться запрета на про-
ведение конкурсных процедур 
и заключение контрактов на ра-
боты, оставшиеся неисполненны-
ми. А ГУКС старается вернуть не-
отработанный аванс.

Внимание правоохранитель-
ных органов, а также Контрольно- 
счётной палаты Архангельской об-
ласти к «Белому дому» объяснимо, 
поскольку на других площадках 
компании нарушения случались. 
Вместе с тем «Белый дом» постро-
ил десятки социальных объектов 
по области, к примеру, в прошлом 
году досрочно сдал по программе 
переселения людей из аварийно-
го жилфонда дом на улице Добро-
вольского в Новодвинске. Компа-
ния не собирается так просто от-
ступаться от почти построенного 
ею здания, да ещё в таком труд-
нодоступном месте.

Между тем, как заявил на днях 
во время рабочей поездки на Со-
ловки заместитель председателя 
Правительства Архангельской об-
ласти Дмитрий РОЖИН, контракт 
с другой подрядной организацией 
уже заключён. В Единой информа-
ционной системе его нет. Но по ин-
формации «Бизнес- класса», новым 
подрядчиком стала архангельская 
компания «Сполохи». По данным 
из открытых источников, органи-

зация являлась поставщиком в 194 
госконтрактах на сумму 180296 337 
рублей. При высокой надёжности, 
это говорит об отсутствии в её ак-
тиве столь крупных объектов, как 
соловецкая больница.

Сумма контракта не сооб-
щается, но ранее цифра звуча-
ла: на выполнение оставшихся 
строительно- монтажных работ, 
приобретение и монтаж медицин-
ского оборудования, благоустрой-
ство прилегающей территории 
требуется ещё не менее 360 млн 
рублей. Необходимые материа-
лы планируют доставить с нача-
лом навигации. «Финансирование 
на 2024-2025 годы предусмотрено 
в рамках областного и федераль-
ного бюджетов», – уточнили в пра-
вительстве.

«Основная задача сейчас –
найти решение, которое позволит 
максимально утеплить строящее-
ся здание и при этом обеспечить 
внешний вид, который будет со-
ответствовать всем требованиям 
ЮНЕСКО, – отметил по итогам по-
ездки губернатор Александр Цы-
бульский. – Не менее важно напол-
нить больницу современным обо-
рудованием и обеспечить доста-
точное количество медицинского 
персонала».

Действительно, есть чем оза-
ботиться: сейчас в соловецкой 
больнице работают два врача об-
щей практики, фельдшер, лабо-
рант и две медсестры. Что каса-
ется оборудования, в новое мед-
учреждение обещают закупить 
рентген- и УЗИ-аппараты, аппа-
раты для физиопроцедур и т.д.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Ситуация: Больше года назад минул срок сдачи новой больницы на Соловках

Не лечиться же выприехали…

Так выглядит новая больница на Соловках сегодня: 
объём выполненных работ превышает 60%.
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В Ломоносовском районном суде 
Архангельска 2 февраля началось 
рассмотрение уголовного дела в отношении 
бывшего заместителя главы Архангельска 
по городскому хозяйству Владислава 
ШЕВЦОВА и заместителя директора 
ООО «Спецавтохозяйство по уборке 
города» Олега ПУГИНА. Напомним, что речь 
идёт о коррупционной схеме, завязанной 
на полигон отходов. При этом Шевцову 
добавили несколько эпизодов из совсем 
другой истории – с ветхими домами.

Как следует из матери-
алов, Шевцов и Пугин в пе-
риод с июня 2021-го по июль 
2023 года получили в сум-
ме более 3,9 млн рублей как 
взятку за ведение заинтере-
сованными лицами незакон-
ной предпринимательской 
деятельности по сортиров-
ке мусора на полигоне, рас-
положенном на Окружном 
шоссе.

Кроме того, Шевцов, 
по версии стороны обви-
нения, неэффективно ру-
ководил работой подчи-
нённого ему департамен-
та городского хозяйства. 
В частности, в 2021 году 
по программе переселе-
ния людей из домов, име-
ющих угрозу обрушения, 
было приобретено 45 жи-
лых помещений на окраи-
нах Архангельска и в ста-
ром жилфонде, но по за-
вышенной цене. Бюджету 
региона причинён ущерб 
в размере свыше 27 млн 
рублей. Существенно на-
рушены права и законные 
интересы граждан.

Два разных уголов-
ных «сюжета» объедине-
ны в одно производство 
по принципу участия одно-
го и того же должностного 
лица – Шевцова.

На первом заседании 
суда, после ряда обяза-
тельных процедур, прокурор 
Денис ВОРСИН начал огла-
шать обвинительное заклю-
чение, пояснив, что и Пугин, 
и Шевцов имели по службе 
обширные хозяйственно- 
распорядительные функции 
и могли сами принимать ре-
шения и действовать по сво-

ему усмотрению. Также про-
звучали имена предприни-
мателя Сергея ЗАПАСОВА, 
занимавшегося, в том чис-
ле, сбором отходов, пригод-
ных как вторсырьё, на ар-
хангельском полигоне ТКО, 
и работавшего с ним на ус-
ловиях разделения прибыли 
Владимира МИНИНА.

Затем прокурор прервал 
чтение, сообщив, что обви-
нительное заключение за-
нимает около 60 листов, за-
читать его в предоставлен-
ное время нет возможности, 
а уже пора принимать реше-
ние по мерам пресечения 
для Шевцова и Пугина – сро-
ки истекают на днях. Первый 
с июля 2023 года находится 
под стражей, второй – под 
домашним арестом.

Прок у рор под робно 
остановился на характери-
стиках подсудимых с мест 
работы и военной службы, 

их участии в боевых дей-
ствиях, многочисленных 
наградах. Также было упо-
мянуто, что у Шевцова име-
ются заболевания, связан-
ные с сердечно- сосудистой 
системой. По информации 
из СИЗО, режим пребывания 
в нём он соблюдает, замеча-
ний не получал.

В какой-то момент стало 
казаться, что сама сторона 
обвинения предложит смяг-
чить меру пресечения. Од-
нако Денис Ворсин высту-
пил с ходатайством оста-
вить Шевцова под стражей, 
а Пугина под домашним 

арестом: всё же оба обви-
няются в тяжких преступле-
ниях, имеют обширные свя-
зи. Между тем, как отметил 
прокурор, по делу прохо-
дят 245 потерпевших – в ос-
новном по эпизодам с вет-
хими домами, а также не-
мало свидетелей, на кото-
рых обвиняемые, находясь 
на свободе, могут оказать 
влияние.

Слово было предостав-
лено подсудимым и их за-
щитникам.

«Я не согласен с хода-
тайством прокурора, – за-
явил Владислав Шевцов. –
Более 50 лет, положитель-
ный, имею боевые орде-
на… Кровь проливал, защи-
щал Родину, а потом осту-
пился, ушёл с каких-то долж-
ностей… Вместо того, что-
бы поддержать… У нас, на-
верное, на Руси принято так: 
сначала рукоплескать, вос-
хвалять, а потом топтаться… 
Наверное, кому-то достав-
ляет это моральное удов-
летворение. Я против. Про-
шу назначить мне меру пре-
сечения, не связанную с ли-
шением свободы. Эта мера 
для меня слишком тяжёлая. 
Я уже не работаю, и аргу-
менты прокурора о том, что 
могу на кого-то влиять, мне 
непонятны».

Напомним, что Владис-
лав Шевцов признал свою 
вину частично. Олег Пугин 
также попросил о замене 
домашнего ареста на бо-

лее мягкую меру пресече-
ния, чтобы вернуться на ра-
боту, с которой не уволен.

«Я полностью признал 
свою вину, в содеянном глу-
боко раскаиваюсь. Режим 
домашнего ареста не нару-
шал, скрываться не наме-
рен. Мне необходимо рабо-
тать вплоть до вынесения 
обвинительного приговора, 

чтобы обеспечивать матери-
ально двоих несовершенно-
летних детей и их мать, на-
ходящуюся в очень затруд-
нительном финансовом по-
ложении (к делу приобщены 
справки об её долгах банкам 
в сумме свыше 3 млн руб-
лей, в том числе по ипотеч-
ному кредиту. – Прим. ред.). 
Кроме того, я хочу пройти 
медкомиссию, чтобы офор-
мить документы и заключить 
контракт на участие в СВО. 
Желаю искупить свою вину 
перед Родиной и законом 
на фронте», – пояснил Олег 
Пугин.

Владислав Шевцов, как 
выяснилось, также письмен-
но заявил о своей готовно-
сти принять участие в СВО. 

Судья удалилась в со-
вещательную комнату. Спу-
стя примерно 20 минут она 
сообщила решение о прод-
лении меры пресечения: 
до 23 апреля Пугин оста-
нется под домашним аре-
стом, а Владислав Шевцов 
в СИЗО. Следующее судеб-
ное заседание назначено 
на 5 февраля. Чтение обви-
нительного заключения про-
должится.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Денис ВОРСИН, прокурор 
уголовно-судебного отдела 
прокуратуры Архангельской 
области:

– Потерпевшие – это граждане, 
подлежавшие переселению из ветхого и аварийного 
жилья. Поскольку квартиры закупались по завышенной 
цене, на средства, которые были выделены по государ-
ственной программе, было приобретено гораздо меньше 
жилых помещений, чем требовалось. Среди пострадав-
ших есть и граждане, имеющие неисполненные судеб-
ные решения о переселении во внеочередном порядке, 
которые не смогли это право реализовать.

Тяжесть преступления, значительность возможных 
сроков лишения свободы являются для подсудимых сти-
мулами для противодействия судебному следствию. До-
машний арест, условия которого Пугин не нарушал, до-
казал свою эффективность. Как и заключение под стра-
жу для Шевцова – это меры, которые помогают достичь 
целей уголовного судопроизводства.

Что касается заявлений подсудимых о готовности 
участвовать в СВО, могу только сказать, что сейчас их 
обязанность – участвовать в данном уголовном процес-
се. Материалы дела в целом, с учётом всех эпизодов, 
достаточно объёмные – 79 томов, поэтому предполо-
жительная длительность его рассмотрения – от шести 
месяцев до года.

Резонанс: Экс-заместитель главы Архангельска заявил о готовности пойти на СВО

ДелоШевцова: суд начался

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

фото Алексея Липницкого

БК

На днях, 1 февраля, депутаты 
Онежского района определились с ру-
ководителем муниципального обра-
зования. Главой района стала Вера 
ПОНОМАРЁВА, которая долгое время 
руководила Ломоносовским, а до это-
го – Северным округом Архангельска.

Конк урс по отбору кандидатур 
на должность главы Онежского района 
состоялся 19 января. Один из троих пре-
тендентов – Иван ДЕНИСЕНКО – в итоге 
отказался от участия. Оставшиеся две 
кандидатуры – Веры ПОНОМАРЁВОЙ 
и Светланы ЮРИНСКОЙ – были одобре-
ны комиссией и предложены для рассмо-
трения в районном Собрании депутатов. 
Сессия состоялась 1 февраля. Большин-
ством голосов главой Онежского района 

избрана Вера Пономарёва. К исполне-
нию своих новых обязанностей она при-
ступит 9 февраля.

«12 лет свой жизни я посвятила работе 
в администрации Архангельска. И всегда 
встречала поддержку не только у своего 
коллектива, но и у коллег из департамен-
тов и управлений. Я благодарю каждого, 
с кем мы принимали решения и вопло-
щали в жизнь полезные для архангелого-
родцев проекты. Пристальное внимание 
к развитию Ломоносовского округа всег-
да уделял глава Архангельска Дмитрий 
Александрович МОРЕВ, – отметила Вера 
Яковлевна на своей страничке «ВКонтак-
те». -– Впереди у меня новый, ещё более 
сложный этап. И я понимаю меру ответ-
ственности, которую беру на себя. Без-
условно, возьму на вооружение лучшие 

практики муниципального управления, 
буду учитывать специфику района, стре-
миться реализовать прорывные проек-
ты и методично решать текущие задачи. 
Рассчитываю на поддержку онежан и кол-
лектива администрации района: вместе 
мы сможем сделать многое».

Напомним, что кресло главы Онежско-
го района вакантно с ноября 2023 года: 
этот пост, «забрав весь негатив», покинул 
Юрий МАКСИМОВ, к слову, также при-
бывший в Онежский район из областно-
го центра. До этого он был заместите-
лем главы Архангельска. Примечатель-
но, что буквально на следующий день по-
сле сложения Максимовым полномочий 
прокуратура сообщила о грубых нару-
шениях закона в администрации Онеж-
ского района.

Руководитель центрального округа Архангельска возглавила Онежский район
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Развивать туризм на Севере – дело не из простых, 
а уж в глубинке и подавно. Зачастую созданию 
инфраструктуры даже в популярных, казалось бы, 
у путешественников местах мешает пресловутое 
«отсутствие достаточного трафика». И попытки 
составить финансовую модель будущего проекта 
заканчиваются отказом от него. Во многом поэтому 
до сих пор нет точек общепита ни в Сольвычегодске, 
ни в Верколе, ни в селе Ломоносово. При этом 
потребность в таких заведениях, безусловно, 
существует.

Отсутствие инфраструктуры 
для приёма туристов во многих 
интересных для путешественни-
ков точках – серьёзная проблема, 
тормозящая развитие индустрии 
впечатлений. Согласитесь, далеко 
не каждый гость останется дово-
лен подобным «сервисом»: отсут-
ствием общепита, места, где мож-
но погреться или укрыться от до-
ждя, и, в конце концов, туалета. 
Примечательно, что даже в одном 
из самых раскрученных на Севере 
мест – в Териберке (Мурманская 
область) – все эти блага цивилиза-
ции появились лишь через некото-
рое время после того, как туда хлы-
нул поток туристов.

Что уж говорить про менее из-
вестные для широкой аудитории 
локации Архангельской области. 
Одной из них, имеющих потенци-
ал для развития, является село 
Ломоносово и Куростров в целом, 
где немало интересных объек-
тов показа. О том, как привлека-
ют сюда гостей и какие есть про-
блемы с их приёмом, мы побесе-
довали с директором Историко-
мемориального музея М. В. Ло-
моносова, руководителем про-
екта «Ровдина Гора» Николаем 
ВЫМОРКОВЫМ.

И ФУДТРАК НЕ ПРИЖИВЁТСЯ?
Внимание к селу Ломоносо-

во активно привлекают, в частно-
сти, разные телевизионные про-
екты. Среди последних – сериал 
«Из поморов мы», который выйдет 
на экраны в этом году. Сюжет кар-
тины завязан на историю Михаи-
ла Васильевича Ломоносова. Часть 
сцен снимали на Курострове, в том 
числе на территории музея.

Прибыла достаточно большая 
съёмочная группа, для которой 
нужно было организовать пита-
ние. При этом кафе или столовой 
на Курострове нет. Выходом из си-
туации стал фудтрак.

«Было бы логично пригнать 
в Ломоносово фудтрак из Архан-
гельска. И я знаю, что организато-
ры обращались в архангельские 
заведения, но не нашли понима-
ния. В итоге пришлось вызывать 
предпринимателей из Москвы, – 
рассказал Николай Выморков. – 
Естественно, я решил узнать, на-
сколько им интересна наша лока-
ция и могли бы они работать в Ло-
моносово на приёме туристов 
на регулярной основе. Вместе при-

кинули объёмы спроса. По мне-
нию предпринимателей, их точка 
здесь не окупится. Вывод неутеши-
тельный: даже такая «лёгкая» вер-
сия общепита, как фудтрак, у нас 
не выживет. Вообще немало пред-
принимателей выражали намере-
ние организовать на Курострове 
точку общепита. Приезжали, смо-
трели, считали возможные доходы, 
расходы и… уезжали».

К слову, раньше в Ломоносово 
кафе было, но в период пандемии 
закрылось. Активных попыток реа-
нимировать его никто не предпри-
нимал.

ГОСТИНИЦА НА БАЗЕ МУЗЕЯ
«Всё упирается в отсутствие 

достаточного трафика. И сегодня 
сложно поверить в то, что произой-
дёт резкий всплеск интереса к селу 
Ломоносово и сюда ринутся пред-
приниматели, желающие что-то 
организовать. Лучшим выходом 

может стать комплексная рекон-
струкция музея с превращением 
его в туристический центр. Это тот 
самый проект, который мы разра-
батывали несколько лет назад», – 
напомнил Николай Выморков.

П р е д п о л а г а л о с ь  с о з д а -
ние современного музейно-
го центра, включающего, поми-
мо экспозиционно- выставочных 
пространств, помещения для хра-
нения фондов, библиотеку, кафе 

и гостевые комнаты, а также ре-
креационную зону.

«С местами для размещения 
в Ломоносово история похожая: 
такие точки открывались и, не-
много поработав, закрывались. 
На мой взгляд, вся проблема в том, 
что создатели мест размещения 
в глубинке не всегда понимают за-
просы туристов и организуют всё, 
руководствуясь только собствен-
ными… ощущениями. К примеру, 
по их логике, туалет на улице – это 
не проблема. В итоге если гости 
к ним и наведываются, то редко, 
и в конечном счёте такие проекты 
не выживают», – продолжил наш 
собеседник.

В своё время в Архангельской 
области активно открывались го-
стевые дома в глубинке, зачастую 
в деревенских домах. Чаще всего 
в них не было привычных удобств, 
а рядом – необходимой инфра-
структуры. В большей степени всё 

было заточено под приём «как в де-
ревне у бабушке», но желающих так 
провести свой отпуск мало. Поэ-
тому многие гостевые дома, где 
не были организованы комфорт-
ные условия для приезжающих 
и не появились какие-либо фиш-
ки, просто закрылись.

Однако главная проблема раз-
вития подобных проектов – в от-
сутствии или нехватке базовой ин-
фраструктуры: дорог, мостов, ко-

торые должны прийти на смену па-
ромным переправам и обеспечить 
транспортную доступность отда-
лённых территорий, подходящих 
земельных участков в привлека-
тельных для путешественников ме-
стах. К тому же всё осложняется 
необходимостью подведения к ним 
коммуникаций: воды, электриче-
ства и газа, а это серьёзные затра-
ты для потенциального инвестора.

ДОБЕРУТСЯ ЛИ ДО ДОМА 
БАЖЕНИНЫХ?

Складывающиеся тенденции 
вызывают опасения у директора 
музея М. В. Ломоносова и по пово-
ду будущего дома Бажениных, ко-
торый планируют превратить в го-
стевой дом-музей с постоянной 
экспозицией и местами для раз-
мещения.

«По той концепции, которая 
у меня родилась, наиболее массо-
вое посещение дома Бажениных 
предполагается в холодный се-
зон – по зимнику. В Вавчугу есть 
возможность попасть с правого бе-
рега: те, кто направляется в сто-
рону Голубино, Верколы, Мезени, 
Кимжи, могут заехать и сюда. Сама 
по себе дорога до Голубино мало-
интересна – там нет дополнитель-
ных точек посещения. А дом Баже-
ниных может ею стать», – считает 
Николай Выморков.

Другой вариант попа д а-
ния – летом на лодке. До этого 
нужно на пароме переправиться 
на Куростров, затем на машине 
добраться до полей и пойти пеш-
ком. Не каждому туристу понра-
вится такое приключение! Необхо-
димость пользоваться паромной 
переправой сильно ограничивает 
и доступность самого Курострова.

«Примечательно, что му-
зей включён в проект «Дорога 
на Русский Север». Но захочет-
ся ли туристам, которым осталось 
ехать до Архангельска всего час-
полтора, заморачиваться с ожи-
данием парома, чтобы посмотреть 
музей… Другое дело – те же кара-
ванеры, которые могут себе по-
зволить остановиться в точке по-
дольше. Кстати, в прошлом году 
в Ломоносово несколько раз сто-
яли дома на колёсах. Раньше я их 
тут не видел. Пообщался с ребята-
ми: это были гости из Москвы, ко-
торые ехали в Архангельск и оста-
навливались по пути там, где им 
что-то показалось интересным, 

даже на 2-3 дня», – привёл пример 
собеседник «БК».

СОБЫТИЯ, КОТОРЫЕ 
ПРИТЯГИВАЮТ

Для привлечения туристов 
в труднодоступные локации ис-
пользуются различные способы, 
и один из них – развитие собы-
тийного туризма. И Ломоносово 
в тренде. К примеру, здесь прохо-
дят велозабег «Тур-де- Кур» и фе-
стиваль «Ровдина Гора фест».

«В первую очередь, люди едут 
за впечатлениями, эмоциями, хотя, 
конечно, есть и те, кто едет за ин-
формацией. К примеру, тот же «Тур-
де- Кур» начинался с идеи прока-
титься на велосипедах по Куро-
строву, – пояснил директор му-
зея. – Первый раз около полови-
ны его участников были местные 
жители. В прошлом году мы подо-
брали более сложный маршрут, 
и большая часть участников при-
ехала из Архангельска. Есть идея 
сделать велоэкскурсии регуляр-
ным форматом, однако для этого 
необходимо создать свой вело-
парк. Но на данный момент наша 
цель – проводить «Тур-де- Кур» раз 
в сезон, предлагать всегда новый 
маршрут, чтобы наработать базу».

Другая инициатива – «Ровди-
на Гора фест». Это событие соз-
давалось для привлечения вни-
мания к сохранению мельницы- 
голландки: единственной подоб-
ной мельницы, сохранившей-
ся на своём историческом месте. 
К слову, в дальнейшем фестиваль 
планируют трансформировать 
в другое событие.

«Активную помощь в подготов-
ке фестиваля оказывают местные 
жители. Вообще, взаимодействие 
с ними – важный аспект разви-
тия туризма на территории. Тот же 
музей Ломоносова существует 
во многом благодаря местному 
населению, – подчеркнул дирек-
тор музея. – С Ровдиной Горой от-
части та же история. Конечно, к на-
шей деятельности не все относят-
ся однозначно. Но мы открыты для 
диалога: встречаемся с людьми, 
разъясняем спорные моменты. Ту-
ризм и, тем более, сохранение на-
следия предков – это всегда исто-
рия, завязанная на местных жите-
лей. Должны быть люди, кому это 
нужно, иначе особого смысла в ре-
ализации подобных проектов нет».

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Что мешает развитию инфраструктуры в туристически привлекательных точках Поморья?

Интересныдля туристов,
но не для бизнеса
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«Ростелеком» продолжает серию вебинаров 
по теме цифровой безопасности. 
Предыдущий был посвящён управлению 
цифровыми следами в интернете. На этот 
раз в центре внимания – методы защиты 
своих данных. Какие пароли являются 
самыми надёжными и насколько безопасны 
удобные способы их сохранения? 
Об этом рассказал директор по развитию 
направления «Кибербезопасность для 
населения» ГК «Солар» Олег СЕДОВ во время 
вебинара «Энциклопедия парольной 
защиты».

НЕУДОБНО =
НАДЁЖНО

«Театр начинается с ве-
шалки, а безопасность 
в компьютерных систе-
мах – с пароля. При этом 
всё должно быть как в жиз-
ни: от каждой двери – свой 
ключ, и лучше, когда он 
не один, то есть использо-
вана двухфакторная аутен-
тификация, – отметил спи-
кер. – Каналы связи должны 
быть принципиально разны-
ми, с разных устройств. Это 
неудобно, но надёжно и –
главное – реально защища-
ет. Поскольку большинство 
сервисов для подтвержде-
ния входа или важных дей-
ствий полагается именно 
на SMS, не держите теле-
фон в одной сумке с ноут-
буком!»

Однако не каждый па-
роль реально способен за-
щитить личные данные. Так, 
в списке ста самых нена-
дёжных паролей уже не пер-
вый год и даже не первое 
десятилетие лидируют два 
варианта: «123456» (его ис-
пользуют 17% пользовате-
лей) и «password». Для при-
думывания «крепкого» паро-
ля потребуется немало зна-
ний и… фантазии. Но для 
начала важно понять, как 
они взламываются.

«Основной метод – брут-
форс, он основан на пере-
боре всех возможных зна-
чений. И взламывают нас 
не люди, а роботы. Двад-
цать первый век, друзья. 
Роботы наступают! Поэто-
му в подборе пароля чело-
веческой логики нет. Есть 
алгоритм, а также арсенал 
наиболее уязвимых паро-
лей, которые утекли из баз 
данных. Также робот может 
легко подобрать новый код, 
зная предыдущие вариан-
ты», – отметил Олег Седов.

Чем длиннее пароль, тем 
он надёжнее. К примеру, 
чтобы открыть чемодан с ко-
довым замком, имеющим 
три лимба с цифрами от 0 
до 9, нужно перебрать ты-
сячу комбинаций, с четырь-
мя – 10 тысяч, а с пятью –
уже 100 тысяч. А если в па-
роле используются не толь-
ко цифры, но и буквы и сим-
волы – это серьёзно услож-
няет задачу для робота.

«Но даже в таком слу-
чае пароли до 8 симво-
лов не являются надёжны-

ми. Так, на взлом пароля, 
состоящего из 1-3 симво-
лов, уходит менее секунды. 
Чтобы разгадать пароль в 4 
знака – 17 секунд, в 5 – 10 
минут. На вскрытие шести 
символов нужно 6 часов, 
а семи – 9 дней. Зато на то, 
чтобы разгадать пароль из 8 
символов – 11 месяцев. От-
сюда и правило: обновлять 
пароль не реже раза в год. 
При этом менять его нужно 
с надёжного устройства», –
подчеркнул эксперт.

УНИКАЛЬНОСТЬ ‒
ЗАЛОГ БЕЗОПАСНОСТИ

Есть общие рекомен-
дации по выбору пароля. 
В частности, нельзя исполь-
зовать день рождения, но-
мер телефона, логин и элек-
тронную почту. Ни в коем 
случае это не должны быть 
комбинации, состоящие 
только из цифр или про-
стых слов даже нераспро-
странённых языков или ме-
стечковых слов и выраже-
ний. Поскольку они всё рав-
но есть в интернете, в тех же 
онлайн- словарях.

«Не годятся в качестве 
пароля и «прогулки по кла-
виатуре» – так называе-
мые keyboard- walks паро-
ли. И не важно, в какой рас-
кладке это делается. Также 
роботов и хакеров не оста-
новят такие банальные хи-
трости, как замена «О» 
на ноль, «s» на «$», – уточ-
нил директор по развитию 
направления «Кибербезо-
пасность для населения» 
ГК «Солар».

Однако есть способы 
придумать хороший пароль. 
В частности, можно закоди-
ровать фразу следующим 
образом: to be or not to be 
в 2BeOrNot2Be.

«Это лишь пример ал-
горитма, однако имен-
но этот пароль использо-
вать не стоит. Во-первых, 
все слова есть в словарях, 
а во-вторых – эта фраза 
входит в сотню наиболее 
известных цитат классиче-
ских произведений. В ка-
честве пароля можно ис-
пользовать всё что угод-
но: закодированное пред-
ложение, гитарные аккор-
ды, изменённые химиче-
ские формулы и так далее. 
Главное, чтобы пароль был 
уникальным», – продолжил 
спикер.

ПРОБЛЕМЫ 
«ПО УМОЛЧАНИЮ»
Примечательно, что слож-

ные пароли нужны не только 
для банковских приложений, 
наших аккаунтов в соцсетях 
или доступа к смартфонам, 
планшетам и компьютерам, 
но и для таких устройств, как 
WI-FI-телевизоры, умные пы-
лесосы, видеокамеры, фото-
аппараты.

«Эти и другие устрой-
ства приходят с пароля-
ми по умолчанию, которые 
пользователи не меняют. 
И порой это может приве-
сти к неприятным послед-
ствиям. Например, в одной 
московской семье у ребён-
ка была радионяня. И нео-
жиданно малыш стал жало-
ваться на то, что его по но-
чам пугают призраки, мон-
стры. Сначала родители 
не придали этому особого 
значения – ну кто в детстве 
не боялся пугалок? Но си-
туация начала выходить из-
под контроля, у ребёнка на-
чались серьёзные пробле-
мы. Как выяснилось, к ра-
дионяне подключился нехо-
роший человек и через неё 
кошмарил ребёнка», – рас-
сказал Олег Седов.

СПАСЁТ ЛИ НАС 
БИОМЕТРИЯ?

Для двухфакторной ау-
тентификации нередко ис-
пользуются биометрические 
данные, которые по сути 
своей уникальны и одно-
значно связаны с человеком. 
К таким данным относятся 
отпечатки пальцев, лицо, 
рисунок радужной оболоч-
ки или сетчатки глаза, го-
лос и т. д.

«Согласитесь, что раз-
блокировать телефон по от-
печатку пальца удобно. Од-
нако понятия удобно и безо-
пасно – это антонимы, – на-
помнил эксперт. – В тех же 
смартфонах используются 
весьма примитивные техно-
логии, которые не позволя-
ют в достаточной мере за-
щитить устройство от втор-
жения только по отпечат-
ку пальца. И один из экспе-
риментов это доказал. Для 
создания «ключа от всех 
биометрических замков» 
учёные взяли за основу базу 
данных, состоящую из более 
чем 800 реальных отпечат-
ков. При помощи специаль-

ного алгоритма они были со-
вмещены таким образом, 
что в итоге получившийся 
«ключ» имеет схожесть 65% 
с любым отпечатком, взятым 
у случайного человека. В це-
лом использовать отпеча-
ток пальца или снимок лица 
можно, но не в качестве ос-
новного пароля».

Также стопроцентную 
защиту не дают и графиче-
ские ключи. Примечатель-
но, что 44% из них начина-
ются из верхнего левого 
узла, а 77% – в одном из че-
тырёх углов экрана. Чаще 
всего ключ вводят слева 
направо и сверху вниз, что 
тоже значительно облегча-
ет подбор.

«Графический пароль 
на Android должен включать 
не менее 8 узлов, не начи-
наться из угла и иметь пе-
ресечения, чтобы считать-
ся надёжным», – посовето-
вал спикер.

«ЕСЛИ ВЫ НЕ КЛИЕНТ,
ВЫ ‒ ТОВАР»

Ещё один важный во-
прос – где хранить пароли? 
К примеру, Ричард Фейн-
ман хранил свою шпаргал-
ку с кодами ко всем шкафам 
в лаборатории Лос- Аламос 
в замке своего шкафа. Ко-
нечно, сегодня сложно 
представить, чтобы кто-то 
заводил для хранения па-
роля сейф. Однако есть ряд 
онлайн- решений.

«Существует большое 
количество менеджеров па-
ролей, в том числе бесплат-
ных. Но в цифровом мире, 
если вы не платите за ресур-
сы, то вы не клиент, вы – то-
вар. В этом отношении плат-
ные сервисы всё-таки луч-
ше, – уверен Олег Седов. –
Если вы всё же пользуетесь 
для входа в аккаунт браузе-
ра встроенным менедже-
ром паролей, используй-
те двухфакторную аутенти-
фикацию. Основной пароль 
должен быть сложным, и его 
надо запомнить. Также важ-
но использовать антивирус: 
он может заметить подозри-
тельную активность и пре-
сечь атаку на вас».

Ещё одно правило циф-
рового мира – блокировать 
свои устройства, если нуж-
но от них отойти. Это позво-
лит избежать ряда неприят-
ных ситуаций.

Цифровая безопасность

«Роботы наступают»:
как защитить свои данные от умных машин?

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

■ Отец ухаживает за больным 
ребёнком, а мать в отпуске 
по уходу за другим

В семье трое детей, мать находится 
в отпуске по уходу за младшим ребён-
ком до полутора лет.

Заболел старший ребёнок, и отец взял 
больничный по уходу за ним. Социаль-
ный фонд посчитал, что в такой ситуации 
компания- работодатель излишне оплатила своему сотруд-
нику больничный лист. Компания не согласилась, и спор 
дошёл до суда. Суд первой инстанции поддержал фонд.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ»
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый 
Центр»), анализирует арбитражное дело, 
выясняя причины, по которым суды апел-
ляционной и кассационной инстанций 
встали на сторону компании в этом споре.

Для быстрого перехода к тексту 
статьи просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

«Золотая полка» – виртуальная, 
а для кого-то, возможно, и реаль-
ная коллекция самых любимых, ак-
туальных сегодня книг для души 
и работы. В гостях у традицион-
ной рубрики «БК» – директор МУП 
«Гор свет», председатель комиссии 
по вопросам экономики и инвести-
ционной политики Архангельской 
городской Думы Александр ГУРЬЕВ:

– Проблем с выбором книг для чтения у меня никогда 
не было, так как у родителей полноценная домашняя би-
блиотека.

Всегда увлекался приключенческой и исторической ли-
тературой. В школьные годы это в первую очередь Алек-
сандр Дюма с его произведениями «Граф Монте- Кристо» 
и трилогией о трёх мушкетёрах – книги о героях, о чести 
и доблести, о вере в победу и в торжество справедливости.

Запомнилась шикарная серия «Жизнь замечательных 
людей» с биографиями великих деятелей из разных эпох, 
стран и сфер деятельности, рассказы о людях, навсегда 
оставивших свой след в мировой истории, об их жизнен-
ном пути, достижениях и поражениях.

Один из авторов, чьи произведения мне нравится чи-
тать в последнее время, – Эдвард Радзинский. Как сейчас 
о нём говорят, «самый знаменитый историк из всех писате-
лей и самый известный писатель среди историков». Произ-
вела впечатление заключительная книга его трилогии «Три 
царя» – «Александр II»: о титаническом сдвиге в истории Рос-
сии и роли личности императора в произошедшем. Интерес-
но было взглянуть на то время и те события глазами автора, 
а не так, как нам преподавали в школе на уроках истории.

Сейчас читаю автобиографию Бенджамина Франклина, 
считающегося одним из выдающихся учёных и изобрета-
телей. Кстати, среди его изобретений – одна из разновид-
ностей уличного фонаря, широко применявшегося в горо-
дах в то время.

На очереди книга, подаренная на Новый год, – «Никогда 
не сдаваться! Лучшие речи Черчилля», составленная вну-
ком премьер- министра из самых важных текстов его высту-
плений за более чем шестидесятилетний период активной 
политической деятельности.

Читальный зал

 «Золотая» книжная полка 
Александра Гурьева
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Ах, юбилей, юбилей! О первоначальном 
библейском значении, когда 
первой юбилейной датой считалось 
пятидесятилетие, забыли давно. Может 
быть, потому, что «сверх полсотни, как 
говорят, годы уже не идут и даже не бегут 
рысцой, а скачут от юбилея к юбилею…» 
Один из героев замечательного советского 
писателя Владимира Санина – полярный 
лётчик Николай Белов – считал, что «человек 
от юбилея мало того, что глупеет, но ещё 
и теряет пять лет жизни». От своего юбилея 
он удрал – искать с воздуха 
подходящую льдину 
для очередной станции 
«Северный полюс».

Откуда именно Николай 
Белов совершал вылеты, ав-
тор умалчивает. А вот авиа-
перелёты на Северный по-
люс для создания первой 
дрейфующей полярной на-
учной станции «СП-1» весной 
1937-го, как утверждает док-
тор исторических наук, про-
фессор САФУ В. И. Голдин, 
выполнялись из Архангель-
ска. Сюда же летом верну-
лись самолёты с участника-
ми героической экспедиции.

Так уж случилось, что ос-
воение Севера на протяже-
нии большей части двадца-
того столетия неразрывно 
связано с авиацией. И Помо-
рье, как центр Севера евро-
пейского, закономерно ста-
ло ещё и центром освоения 
северного неба. Например, 
долгие годы «перевалочной 
базой» для полярных лётчи-
ков, обследовавших трассу 
Северного морского пути, 
осуществлявших ледовую 
разведку, служил аэродром 
на острове Ягодник близ ны-
нешнего Новодвинска.

Даже если какое-то зна-
ковое событие в авиации 
тех лет произошло не у нас, 
то при ближайшем рассмо-
трении обнаруживается тес-
ная связь. Например, леген-
да гласит, что при подготов-
ке к беспосадочному пере-
лёту из Москвы в Ванкувер 
через Северный полюс в По-
морье бывал Валерий Чка-
лов. Именно тогда в каче-
стве запасной площадки – 
на случай, если что-то пой-
дёт не так – был построен 
аэродром в Васьково.

Вот три первые женщи-
ны, удостоенные звания Ге-
роя Советского Союза: ко-
мандир самолёта Валентина 
Гризодубова, второй пилот 
Полина Осипенко и штур-
ман Марина Раскова. Выс-
шую награду они получили 
за беспосадочный перелёт 
из Москвы на Дальний Вос-
ток, совершённый в сентя-
бре 1938 года. Улицы, нося-
щие имя Полины Денисов-
ны, есть в десятках городов, 
но у Архангельска иметь 

улицу Полины Осипенко, 
есть веские основания. Ле-
том 1938 года она возгла-
вила беспосадочный пере-
лёт из Севастополя в Архан-
гельск: гидросамолёт за де-
сять часов преодолел над 
сушей две с половиной ты-
сячи километров и привод-
нился на Холмовское озеро 
близ Катунино. Для пило-
та и штурмана – всё той же 
Марины Расковой – это ста-
ло своего рода генеральной 
репетицией перед дальне-
восточным рекордным по-
лётом.

Парадокс состоит в том, 
что все эти яркие события, 
как говорится, золотыми 
буквами вписанные в исто-
рию советской авиации, 
были именно что эпизода-
ми. Настоящим повседнев-
ным подвигом была работа 
гражданских лётчиков. До-
статочно сказать, что пер-
вый регулярный грузопас-
сажирский рейс, выпол-
ненный с Кегостровско-
го аэродрома 4 февраля 
1930 года по 930-киломе-
тровому маршруту Архан-
гельск – Усть- Сысольск, как 
тогда назывался Сыктывкар, 
продолжался 7 часов с дву-
мя промежуточными посад-
ками – в Березнике и Котла-
се. Скорость была «космиче-
ская»: 160 километров в час.

Развитие авиации на Се-
вере не могли остановить 
ни трудности воздушной 
навигации, ни техническое 
несовершенство самолё-
тов. В следующем году нача-
лись регулярные пассажир-
ские рейсы из Архангельска 
в Онегу и почтовые – из Ар-
хангельска в Москву, годом 
позже в Усть- Цильму – по-
морское село, которое поч-
ти на полвека старше столи-
цы Поморья. В 1933-м пер-
вый самолёт приземлился 
в Нарьян- Маре.

Свой вклад в развитие 
авиации и инфраструктуры 
внесла Великая Отечествен-
ная война. С аэродрома 
на Ягоднике взлетали бое-
вые самолёты на защиту се-
верных конвоев, доставляв-
ших ленд-лизовские грузы. 
На Холмовском озере, где 
садился самолёт Осипен-
ко, был оборудован гидро-
аэродром. Летом 1942 года 
заключённые Кулойлага за-
вершили строительство во-
енного аэродрома в Талагах.

Нынешний аэропорт Ар-
хангельск был построен 
спустя двадцать лет – зи-
мой 1963-го. Но – как аэро-
дром совместного базиро-
вания гражданской и воен-
ной авиации. Васьково по-
сле войны использовали 
реактивные истребители. 
В 1956-м неподалёку от Хол-
мовского озера построили 
бетонный аэродром Лах-
та, где с 1990-го по 2002-й 
базировались ракетоносцы 
Ту-22М3. Словом, авиато-
ры – полярные, и граждан-
ские, и военные – вписали 
множество славных, геро-
ических страниц в историю 
наших мест.

Патриотическому вос-
питанию на героических 
подвигах в советские годы 
уделялось много внима-
ния. Но богатейшая исто-
рия авиации в Поморье осо-
бого внимания властей так 
и не получила – сейчас труд-
но понять почему. Сохрани-
ли её те, кто ощущал к ней 
свою причастность, в пер-
вую очередь – Гавриил Вла-
димирович Личков. Во вре-
мя войны он служил в 5-м от-
дельном авиаполку ГВФ, за-
тем работал на Архангель-
ском авиапредприятии, был 
председателем совета ве-
теранов 5-го авиаполка. Как 
внештатный корреспондент 
активно сотрудничал и с об-

ластными газетами «Правда 
Севера» и «Северный ком-
сомолец», и с центральны-
ми отраслевыми издания-
ми «Воздушный транспорт» 
и «Гражданская авиация».

Именно Личков стал соз-
дателем и первым руково-
дителем общественного – 
а не государственного – Му-
зея авиации Севера. Пер-
вых посетителей он принял 
6 февраля 1981 года. Несмо-
тря на скромный статус и не-
удобные помещения, а рас-
полагался музей в фойе 2-го 
и 4-го этажей гостиницы аэ-
ропорта Талаги, уже спустя 
три года Министерством 
культуры РСФСР ему было 
присвоено почётное звание 
«народный». Фонды музея 
насчитывают свыше двад-
цати тысяч экспонатов, вы-
ставочная экспозиция от-
крыта в бывшем тренажёр-
ном центре аэропорта, а от-
служившие своё самолёты, 
в которые тоже можно по-
пасть в рамках специаль-
ной экскурсии, располага-
ются на открытой стоянке 
на территории аэровокзала.

Музей уникален. Даже 
в масштабах всей страны 
у него практически нет ана-
логов. Он стал – для нерав-
нодушных и неленивых – 

визитной карточкой нашего 
аэропорта. Вот один из пу-
тешественников делит-
ся в своём Живом Журна-
ле: «Чаще всего в аэропор-
ты мы приезжаем заранее, 
и тогда встаёт вопрос, чем 
себя занять: опять сидеть 
в телефоне и тупо всех лай-
кать? А вот, например, в аэ-
ропорту Архангельска мож-
но провести время с поль-
зой и исторически просве-
титься – прямо напротив 
аэропорта есть, пусть и не-
большой, но весьма достой-
ный Музей авиации Севера».

Но при этом складыва-
ется впечатление, что музей 
не нужен никому, кроме гор-
стки энтузиастов и АО «Аэ-
ропорт Архангельск». Имен-
но администрация аэро-
порта несёт на себе бремя 
всех расходов, связанных 
с содержанием помещений 
и работой экспозиции. Но её 
возможности тоже невели-
ки. Организацией и прове-
дением экскурсий занима-
ется руководитель учебно-
го центра аэропорта. Мно-
гие экспонаты требуют за-
трат, да и развивать такой 
музей необходимо – с вы-
соких трибун много говорят 
о сохранении истории как 
о государственной задаче.

Взгляд

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК

Одним из самых популярных у посетителей 
экспонатов Музея авиации Севера стал 
макет лётного поля аэропорта Архангельск 
с лайнерами, служебной техникой 
и реальной разметкой стоянок и маршрутов. 
Интересно, что автор этих работ – человек, 
напрямую не связанный ни с авиацией, 
ни с аэропортом. Семён КИСЛЯКОВ, 
инженер- технолог Севмаша, начал 
увлекаться созданием моделей самолётов 
с восьми лет.

«Самой первой была мо-
дель вертолёта Ми-8. Как-то 
раз увидел похожую у одно-
классника – привлекала вни-
мание, попросил родителей 
тоже купить мне набор для 
сборки», – рассказывает Се-
мён Кисляков.

У мамы, Ольги Влади-
мировны, немножко другая 
история: «Сын был очень 
активным ребёнком. Пере-

живали, как сможет в шко-
ле выдерж ивать, сид я 
за партой, уроки по 45 ми-
нут. Нам посоветовали за-
нять его чем-то, связанным 
с развитием мелкой мото-
рики. Были и лего, и пазлы, 
но модели самолётов стали 
для Семёна большим насто-
ящим увлечением», – вспо-
минает она.

Сейчас на стеклянных 
полках в комнате Семё-
на – только часть коллекции, 
созданной им самим за эти 
годы. Это и гражданские, 

и военные самолёты, в том 
числе времён Второй миро-
вой – советские, немецкие, 
японские, английские…

«Вот этот, со звездой –
Пе-8, личный самолёт Ста-
лина, там даже есть его фи-
гурка с приветственно под-
нятой рукой. Самая старая 
модель из тех, что вы ви-
дите, сделана в 2008 году. 
Сколько у меня их было все-
го? Не считал, больше ста 
точно, может, и под двести. 
Некоторые подарил или от-
дал в музеи. Другие соби-
рал, можно сказать, под за-
каз, – поясняет Семён Кис-
ляков. – Но привлекают 
именно самолёты. Кора-
блей или, к примеру, танков 
у меня нет».

Существует мнение, что 
моделизм – дорогое хоб-
би. На самом деле, по сло-
вам Семёна, многое зависит 
от целей и желания. На на-
чальном этапе вполне мож-
но ограничиться только са-
мим набором для сборки, 

клеем и красками, без до-
полнительных инструмен-
тов и расходных матери-
алов это может обойтись 
в две-три тысячи. Семён 
к своему увлечению подхо-
дит уже как мастер: отдель-
но приобретает элементы, 
которые не входят в стан-
дартные наборы, а краску, 
к примеру, наносит не кистя-
ми, а аэрографом. Продол-

жаем расспрашивать, на-
блюдая за этим процессом.

Для Музея авиации Се-
вера Семён сделал модели 
самолётов Airbus A320neo, 
Boeing 737-700 и Boeing 
737-800 в ливрее Smartavia, 
фрагмент лётного поля 
с разметкой, а затем и аэ-
родромную технику. Мас-
штаб – 1:144. По словам ав-
тора, желание пополнить 

экспозицию возникло у него 
спонтанно, после её посе-
щения. Предложение было 
охотно принято.

Сейчас, также для музея, 
он собирает пассажирский 
самолёт МС-21 в заводской 
окраске: этот лайнер прохо-
дил лётные испытания в ус-
ловиях естественного обле-
денения, базируясь в аэро-
порту Архангельска. Как нам 

С надеждой на юбилей

Мастерская

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Для души и…музея авиации
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В конференц-зале Агентства регионального развития 
состоялась конференция «Масштабирование бизнеса без 
обвинений в его дроблении: понятие, признаки дробления, 
ответственность». Дискуссия прошла с участием УФНС 
России по Архангельской области и НАО, представителей 
бизнеса и юридических организаций.

Мероприятие собрало более 100 
участников, поскольку тема актуальна 
не только для предпринимателей – субъ-
ектов МСП, но и для компаний, которые 
относятся к среднему и крупному биз-
несу. Инициатором конференции высту-
пила Торгово- промышленная палата Ар-
хангельской области, модератором дис-
куссии стал президент ТПП региона 
Виталий ЛОЧЕХИН.

Выступления спикеров касались 
в первую очередь критериев, по кото-
рым налоговые органы формируют об-
винение в дроблении, их взаимосвязи 
с нормами права. Речь шла о том, где 
таятся наибольшие риски, как безопас-
но выстраивать разветвлённую струк-
туру бизнеса, при этом не давая нало-
говикам поводов для обвинений в неза-
конных действиях. Стоит отметить, что 
с 2021 по 2023 год в Архангельской обла-
сти и Ненецком автономном округе про-
ведено 127 выездных налоговых прове-
рок, и 24 (или 15%) из них связаны имен-
но с дроблением бизнеса.

Актуальность темы дискусии объ-
ясняется довольно просто: словосоче-
тание «дробление» бизнеса» до сих пор 
не включено в действующее законода-
тельство, хотя этим термином уже мно-
го лет оперируют суды. Судебных пре-
цедентов очень много, уже сложилась 
определённая практика. Успех участ-
ников таких налоговых споров зависит 
от профессионализма консультантов, 
обоснованности и аргументации по-
зиций каждой из сторон. Как пояснили 
в ходе дискуссии заместители руко-
водителя УФНС России по Архангель-
ской области и Ненецкому автоном-
ному округу Максим ШАХОВ и Елена 
ГАВРИЛОВА, само по себе деление биз-
неса не запрещено. Однако если оно со-

вершается исключительно с целью полу-
чения необоснованной налоговой выго-
ды за счёт применения специальных на-
логовых режимов – это является наруше-
нием закона, за которое предусмотрена 
ответственность, в том числе уголовная.

Характерными признаками неза-
конной схемы являются: наличие еди-
ного контролирующего лица, дробление 
единого процесса, отсутствие самосто-
ятельности у подконтрольных лиц при 
принятии решений, использование об-
щих ресурсов. При определении право-
мерности действий налогоплательщи-
ка все эти признаки оцениваются в со-
вокупности.

Представители налоговой отмети-
ли, что когда предпринимателю прихо-
дит требование от ИФНС, ему необходи-
мо дать внятный ответ на поставленные 
вопросы в установленные сроки, что-
бы снять их ещё на стадии проверочно-
го анализа.

Своим опытом защиты предприни-
мателей от обвинения в дроблении биз-
неса поделился налоговый консуль-
тант, профессиональный бухгалтер, 
аудитор, судебный финансовый экс-
перт, управляющий ООО «БЭНЦ» Ни-
колай НЕКРАСОВ.

Он подчеркнул, что грань между за-
конным масштабированием бизнеса 
и незаконным его дроблением очень 
тонкая, поскольку деловая цель, кото-
рую преследует предприятие, открывая 
очередную дочернюю компанию или до-
полнительный бизнес, должна быть ло-
гична и понятна: это может быть опти-
мизация логистики, расширение рын-
ков сбыта и пр.

Но надо помнить, что с позиции на-
логовых органов такие шаги по расши-
рению бизнеса путём образования но-

вых структурных единиц, применяющих 
льготные режимы налогообложения, мо-
гут выглядеть как попытка занизить на-
логовые отчисления по группе взаимо-
зависимых компаний.

На этой почве и возникает основной 
спор. Чтобы избежать его, предприя-
тие должно обосновать именно деловую 
цель своих действий, а также отсутствие 
стремления получить необоснованную 
налоговую выгоду за счёт применения 
специальных налоговых режимов.

В своей презентации Николай Не-
красов привёл несколько рабочих кей-
сов, выделил основные критерии, ко-
торые могут стать признаками наличия 
дробления и быть негативно восприня-
ты со стороны контролирующих органов; 
описал те бизнес- процессы и показате-
ли, которые к таким признаками не отно-
сятся. К примеру, единое руководство, 
единая бухгалтерия, совпадение IP-
адресов при подаче отчётности, единый 
товарный знак или централизованное 
регулирование наценки одновремен-
но у всех участников бизнес- структуры 
к таким признакам, по его мнению, не от-
носятся. В то же время отсутствие у но-
вого предприятия своего штата сотруд-
ников и необходимых материальных ре-
сурсов, наличие единой службы заку-
пок и единой службы продаж, регистра-
ция ККТ участников структуры на один 
адрес, безденежность деловых взаимо-
отношений между участниками группы, 
наличие длящейся внутригрупповой за-
долженности как раз могут свидетель-
ствовать о дроблении бизнеса.

Николай Некрасов отметил, что каж-
дый налоговый спор по дроблению ин-
дивидуален, но все они начинаются 
с выявления налоговым органом некой 
совокупности признаков, сопутствую-
щих дроблению. Однако, как пояснил 
эксперт, само наличие таких признаков 
предъявлять в качестве доказательства 
дробления ошибочно, поскольку при-
знаки дробления могут быть, а необо-
снованной налоговой выгоды от приме-
нения специальных налоговых режимов 
может и не быть. Данный процесс экс-
перт сравнил с прогулкой по лесу в по-
исках грибов: вроде все признаки того, 
что грибы должны быть, есть, а самих 
грибов нет. Точно так же и с дроблени-
ем бизнеса.

На конференции выступил извест-
ный адвокат Владимир НАЗАРОВ, за-
меститель председателя квалифи-
кационной комиссии Адвокатской 
палаты Архангельской области. Те-
мой его выступления стали вопросы 
возникновения различных видов ответ-
ственности, которая может наступить 
для представителей бизнеса в случае 
обвинения их в его незаконном дроб-
лении.

В ходе конференции участники под-
робно обсудили тенденции и детали на-
логовых споров по тематике дробления 
бизнеса, а также получили ответы на все 
интересующие их вопросы.

Илья ЛЕОНЮК

Участники конференции ТПП обсудили риски дробления бизнеса

Деловая цель
под пристальным вниманием

Пока контрольный пакет 
акций АО «Аэропорт Архан-
гельск» принадлежит Архан-
гельской области, можно на-
деяться, что поддержка му-
зея – хотя бы в минималь-
ном объёме – будет про-
должаться. Но всё чаще по-
является информация о же-
лании некоторых специали-
зированных холдингов пакет 
этот выкупить. Если это про-
изойдёт, нет никакой гаран-
тии, что частная компания 
будет тратить деньги на со-
хранение, а уж тем более – 
на развитие музея. С этой 
точки зрения уникальные 
экспонаты нуждаются в за-
щите на случай возможных 
перемен статуса аэропорта.

А л ьт е р н а т и в а  в р о -
де бы была предложена 
предыдущим губернато-
ром в 2015 году: объеди-
нить Музей авиации Севе-
ра с Северным морским му-
зеем. Но, во-первых, за во-
семь лет в этом направле-
нии не было сделано ниче-
го. Во-вторых, музей ави-
ации рискует стать неже-
ланной обузой для мор-
ского. А ожидать серьёз-
ного бюджетного финанси-
рования процесса объеди-
нения в нынешних услови-
ях не приходится. В-третьих, 

в соответствии с правилами 
музейного хранения пере-
дача весьма значительной 
коллекции потребует весь-
ма значительного времени, 
и, скорее всего, музей будет 
закрыт довольно надолго. 
В-четвёртых, сразу возник-
нет проблема аренды поме-
щений, стоянок, коммуналь-
ных платежей и прочих рас-
ходов.

Решения, как защитить 
уникальный музей, как по-
мочь ему развиваться даль-
ше, на поверхности нет. Ско-
рее, надо думать о том, как 
хотя бы не навредить. Под-
ведомственный областному 
минкульту «Центр развития 
туризма и культуры Архан-
гельской области» на пор-
тале «Открытый Север» ин-
формацию о Музее авиации 
Севера разместил, но, судя 
по сильно устаревшим све-
дениям, к примеру о це-
нах на билеты, было это до-
вольно давно. Больше ника-
кого интереса к судьбе му-
зея со стороны тех власт-
ных институций, которым 
«по должности» положено 
его проявлять, не замет-
но. Энтузиасты, заинтере-
сованные в сохранении на-
шей истории, на протяже-
нии многих лет делают явно 
больше – даже при дефици-
те средств.

Ах, юбилеи, юбилеи… 
Можно их любить празд-
новать, можно не любить, 
но грех не попытаться 
хотя бы сделать что-нибудь 
хорошее для юбиляра. 2 но-
ября исполнится 95 лет 
со дня создания в 1929-м 
году Архангельского воз-
душного управления. Эта 
дата многими считается 
«днём рождения» авиации 
на Севере. Юбилей не са-
мый круглый, но заслуги 
юбиляра неоспоримо ве-
лики. И помочь уникально-
му музею, в котором по кру-
пицам собрана вся история 
этой авиации, – дело до-
стойное.

Взгляд

рассказали во время экскур-
сии по музею, у представи-
телей других перевозчиков 
и даже у простых пассажи-
ров возникает вопрос: а по-
чему на макете только са-
молёты Smartavia? Вот так 
по договорённости с Семё-
ном Кисляковым и появи-
лась задача разнообразить 
парк воздушных судов. Также 
в планах – создание витрины 
с Ту-154, Ту-134 и Ан-26: эти 
самолёты стоят на открытой 
площадке музея, куда попа-
дают не все экскурсанты.

Точность воспроизведе-
ния при этом требуется до-
скональная.

«Для меня это хобби, 
не предпринимательство, 
хотя такой бизнес суще-
ствует. Готовые модели по-
купают, к примеру, лётчики, 
бортпроводники, механики, 
авиатехники и сотрудники 
аэропортов, это оригиналь-
ный подарок. Я же строю мо-
дели самолётов для души. 
Но, тем не менее, прежде 
чем браться за ту или иную 
модель, тоже изучаю исто-
рию самолёта, технические 
нюансы, фотографии. Есть 

много специальных фору-
мов, где можно получить со-
вет от более опытных масте-
ров. Думаю, и образование 
помогает», – считает собе-
седник «БК».

Семён Кисляков окон-
чил бакалавриат ИСМАРТ 
(«Севмашвтуз») по специ-
альности «Конструкторско- 
технологическое обеспе-
чение машиностроитель-
ных производств» и теперь 
по ней же учится в магистра-
туре. На Севмаше работа-
ет инженером- технологом 
по станкам с ЧПУ. Хобби по-
могает в профессии или на-
оборот – не так уж и важно: 
и то и другое требует внима-
тельности и точности.

…Не так давно Семён 
получил от Музея авиации 
Севера фотографии, где 
школьники- экск урсанты 
буквально облепили стек-
ло, под которым размещён 
макет с моделями самолё-
тов. «Такой интерес – самое 
приятное, так что будем со-
трудничество продолжать, 
насколько хватит у меня сво-
бодного времени», – добав-
ляет Семён Кисляков.
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С 15 по 19 апреля в Архангельске покажут 
лучшие спектакли для детей и подростков, 
ставшие лауреатами Большого детского 
фестиваля. Фестиваль проводится 
Московским Губернским театром уже 
шесть лет и собирает постановки в разных 
жанрах: от драматических и кукольных 
до музыкальных. Но его главная особенность 
в том, что победителей определяет детское 
жюри.

Р е г и о н а л ь н а я  п р о -
грамма Большого детско-
го фестиваля появилась 
три года назад и уже про-
шла в Севастополе, Кали-
нинграде, Тверской и Челя-
бинской областях, в Ханты- 
Мансийском автономном 
округе, Карелии, Камчатке, 
Дагестане. А до Архангель-
ска вновь, спустя два года, 
докатилось «ЭХО БДФ». На-
помним, что в 2022-м это 
событие в нашем городе вы-
звало большой зрительский 
интерес.

В 2024 году площадка-
ми фестиваля станут архан-
гельские театр драмы, театр 
кукол и молодёжный театр, 
а также Дворец детского 
и юношеского творчества.

«Региональную програм-
му «ЭХО БДФ» придумал ху-
дожественный руководитель 
Большого детского фестива-
ля Сергей Безруков, чтобы 
лучшие проекты для детей, 
лауреаты фестиваля разных 
лет, были показаны в разных 
городах страны», – расска-
зала директор Большого 
детского фестиваля Ла-
риса ВИЛЬЯСТЕ на пресс- 
конференции, прошедшей 
29 января в Архангельском 
театре драмы.

Организаторы отмеча-
ют, что задача фестиваля –
собрать самое лучшее, ин-
тересное, актуальное для 
юной аудитории, а также 
создать возможности для 
рождения и реализации но-
вых творческих проектов.

«Для нас почётно прини-
мать Большой детский фе-
стиваль в Архангельской об-
ласти, особенно ценно, что 
главная аудитория фестива-
ля – дети и подростки. И есть 
замечательное совпаде-
ние: решением губернатора 
2024-й в Архангельской об-
ласти объявлен Годом мо-
лодёжи», – отметила заме-
ститель министра культу-
ры Архангельской области 
Наталья БАКШЕЕВА.

«НИКИТА ИЩЕТ МОРЕ» ‒
ЛАУРЕАТ БДФ

Один из самых заметных 
детских спектаклей, став-
ший лауреатом Большого 

детского фестиваля в про-
шлом году, идёт на сцене 
Архангельского молодёж-
ного театра. Душевная, тё-
плая, семейная постановка 
«Никита ищет море» (режис-
сёр – Роман Бокланов) была 
признана победителем в но-
минации «Лучший драмати-
ческий спектакль для детей 
в младшей возрастной ка-
тегории» и, конечно, вошла 
в региональную программу 
фестиваля.

Всего в программе «ЭХО 
БДФ – Поморье» в этом году 
11 показов спектак лей, 
а также кинопоказы, встре-
чи с детскими писателями 
и мастерские для учащихся 
детских театральных сту-
дий. Мастер- классы по раз-
личным направлениям будут 
организованы на площадках 

АГКЦ и Архангельского кол-
леджа культуры и искусства. 
Занятия по вокалу, сцендви-
жению, владению голосом 
проведут педагоги с боль-
шим опытом работы как 
с детьми, так и с професси-
ональными артистами: Оль-
га Матвеева, Анна Гилуно-
ва, Батраз Засеев, Евгений 
Астафуров.

Открытие фестиваля со-
стоится 15 апреля на сцене 
Архангельского театра дра-
мы. По традиции програм-
ма в регионах открывается 
музыкальной сказкой «Ма-
ленький принц». Сказку чи-
тает народный артист Рос-
сии Сергей Безруков, худо-
жественный руководитель 
Московского Губернского 
театра и Большого детского 
фестиваля, в сопровожде-
нии Губернаторского орке-

стра Московской области 
(главный дирижёр – Сергей 
Пащенко).

«Я ‒ СЕРГЕЙ ОБРАЗЦОВ»
«Моя личная мечта сбы-

лась: к нам приедет Театр 
Образцова со спектаклем 
«Я – Сергей Образцов», глав-
ную роль в котором исполнил 
Евгений Цыганов. Это очень 
масштабный спектакль –

на его монтировку уходят сут-
ки. Очень важное для нас со-
бытие»,–сообщил директор 
Архангельского театра дра-
мы Сергей САМОДОВ.

Спектакль «Я – Сергей 
Образцов» покажут на сце-
не театра драмы 18 апре-
ля. Кстати, Евгений Цыга-
нов получил звание лауреа-
та национальной театраль-
ной премии «Золотая маска» 
за роль Сергея Образцова. 
В основе спектакля – авто-
биографическая книга Об-
разцова «По ступенькам па-
мяти», превращённая в пье-
су в жанре драматического 
монолога. В спектакле со-
четаются приёмы театра ку-
кол и работа артиста в жи-
вом плане, что позволяет пе-
реключаться между лириче-
скими, исповедальными мо-
ментами и эксцентрикой.

На фоне кадров истори-
ческой кинохроники и ри-
сунков Сергея Образцо-
ва оживут в куклах леген-
ды театра и кино: Любовь 
Орлова и Лидия Руслано-
ва, Чарли Чаплин и Лео-
нид Утёсов, Соломон Ми-
хоэлс и Фёдор Шаляпин. 
Этот спектакль – кукольное 
путешествие через весь 
ХХ век и история жизни ве-
ликого кукольника.

ДОСТОЕВСКИЙ 
В СТИЛЕ РЭП И ПЕСНИ 
ИЗ МУЛЬТФИЛЬМОВ
Ещё один масштабный 

спектакль, который пока-
жут на сцене театра дра-
мы, – «Преступление и нака-
зание» по роману Ф. М. До-
стоевского, текст которого 
переработали в стиле рэп. 
Рэп-спектакль поставлен 
в Москве в рамках проек-
та «Театральная лаборато-
рия ЗИЛ». Основная идея 
в том, чтобы переработать 
классическое произведе-
ние в современном форма-
те, но при этом сохранить 
язык автора. Специаль-
но для спектакля было на-
писано 18 треков, которые 
исполняют молодые актё-
ры. Необычная постанов-
ка отмечена в шести номи-

нациях премии «Музыкаль-
ное сердце театра» и вошла 
в лонг-лист «Золотой маски» 
в 2022 году.

Спектакль театра неслы-
шащих актёров «Недослов» 
покажет спектакль «Короб-
ка с карандашами» на сце-
не Дворца детского и юно-
шеского творчества. Этот 
спектакль – музыкальное 
путешествие по песням 
из советских мультфиль-
мов. Постановка была за-
думана прежде всего как 
первое знакомство неслы-
шащих детей с театральным 
искусством, но одиннадцать 
смешных и трогательных 
историй, сплетённых в еди-
ный сюжет, каждого зрителя 
возвращают в детство, где 
простая коробка с каран-
дашами открывала дверь 
в волшебную страну…

КУКЛЫ, МАСКИ 
И ВЕЛИКИЙ ЭПОС

В программе фестива-
ля – три кукольных спек-
так ля. Камерную исто-
рию «Первая зима» Куколь-
ного театра сказки пока-
жут на площадке театра 
драмы. Автор сценария 
и режиссёр- постановщик 
Григорий Лайко создал ат-
мосферную постановк у 

о переживающем зимовку 
утёнке, где диалог ведётся 
с помощью мелодии и гар-
монии, а зрители распола-
гаются на подушках вместо 
привычных кресел.

На сцене Архангельского 
театра кукол состоятся два 
спектакля. Один из них – для 
маленьких зрителей: «Муха- 
Цокот у ха» Вологодско-
го областного театра ку-
кол «Теремок». Режиссёр- 
постановщик и художник 
Амир Ерманов погружает 
зрителей в мир забытых ве-
щей, где под большой ста-
ринной лампой оказались 
рядом сломанный холодиль-
ник, телевизор с разбитым 
экраном и старое радио. 
И, конечно, персонажи сказ-
ки Корнея Чуковского, рас-
сказчиком которой по сю-
жету становится сам автор.

Второй кукольный спек-
такль, наоборот, рассчитан 
в большей степени на под-
ростков – «KALEVALA.RUны» 
Театра кукол Республики Ка-
релия. Это «взгляд чужезем-
ца в одном действии по мо-
тивам карело- финского эпо-
са» в постановке режиссёра 
Олега Жюгжды, заслужен-
ного деятеля искусств Рес-
публики Беларусь. Как от-
мечают создатели поста-
новки, это скорее карнава-
лизация эпоса «Калевала» 
в народно- смеховой куль-
туре. Кроме того, зрителей 
ждёт спектакль о преврат-
ностях любви, который поч-
ти не нуждается в словах: 
вместо них – маски и куклы, 
музыка и пластика.

***
Организаторы специаль-

ного проекта «ЭХО БДФ –
Поморье» в Архангельске: 
Фонд поддержки и разви-
тия социокультурных проек-
тов Сергея Безрукова, Мо-
сковский Губернский театр, 
Правительство Архангель-
ской области, министерство 
культуры Архангельской об-
ласти, Архангельский те-
атр драмы, автономная не-
коммерческая организация 
«Театральные инициативы».

Культура: В Архангельске готовятся к детскому театральному фестивалю

«ЭХО БДФ»–снова в Поморье

Ольга ИСТОМИНА

журналист
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